

16 octobre 2023 - Discours de l'APL pour la cérémonie de commémoration de Samuel Paty et de Dominique Bernard

Le 16 octobre 2020, Samuel Paty, professeur d'Histoire-Géographie, est mort, décapité, pour avoir tenté d'enseigner la liberté d'expression. Victime de la diffusion en masse de rumeurs et de fausses informations sur les réseaux sociaux, qui en ont fait une cible.

Trois ans après, un autre professeur, Dominique Bernard, est lâchement poignardé dans son établissement à Arras lors d'un attentat terroriste.

Le fait que ces deux professeurs aient pu être assassinés pour ce qu'ils sont, et ce qu'ils représentent, est dramatique et insoutenable. Ne nous trompons pas : à travers ces hommes, c'est l'école qui est visée. Notre école laïque et républicaine, ce lieu d'émancipation par l'éducation, que les partisans de l'obscurantisme souhaiteraient anéantir.

Les parents d'élèves du Lycée Charles de Gaulle ont tenu à se joindre à cette cérémonie, pour rendre hommage à ces hommes qui ont consacré leurs vies à l'éducation des enfants et à la transmission de nos valeurs. Des valeurs comme la liberté de penser, de s'exprimer, la liberté de croire ou de ne pas croire.

Nos pensées vont d'abord à leurs familles et à leurs proches. Mais également à leurs collègues, et à leurs élèves.

Les parents d'élèves du Lycée Charles de Gaulle forment une communauté très diverse, qui regroupe plus de 40 nationalités. Nous appartenons à des cultures différentes,

des origines différentes, des croyances différentes. Ce qui nous unit, ce qui nous rassemble, et ce qui fait de nous une communauté, c'est notre école.

Aujourd'hui encore, nous réitérons notre attachement à notre école laïque, républicaine, dans laquelle chacun peut trouver sa place. Cette école est la seule qui garantisse notre liberté d'appartenir à n'importe quelle religion, ou à aucune. L'école est - et doit rester - un lieu protégé où on développe son raisonnement, on aiguisé son sens critique, et on apprend le respect de la liberté de penser et d'expression.

C'est une chance immense que nos enfants puissent étudier dans ce type d'environnement : l'école républicaine laïque est un modèle extrêmement rare. En fait, notre modèle français est pratiquement unique au monde.

Nous avons tous un rôle à jouer dans la défense de notre école ; nous devons nous battre pour permettre à nos professeurs de continuer à transmettre nos valeurs librement, sans pressions, et sans avoir besoin de recourir à l'autocensure.

Samuel Paty et Dominique Bertrand ont payé de leur vie la promotion de nos principes. En rendant hommage à leur courage, les parents d'élèves du Lycée CDG tiennent également à honorer et assurer de leur plus total soutien tous les enseignants qui continuent à transmettre ces valeurs à nos enfants.